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我当代表委员这一年我当代表委员这一年

“一带一路”，再续辉煌

早在驼铃悠悠、帆船点点的古代丝绸
之路上，景德镇就是重要货源地和重要起
点之一。面对当今“一带一路”新机遇，

“景德镇积极融入国家‘一带一路’战略，
增进与‘一带一路’沿线国家和地区的友
谊，加强陶瓷、茶叶等产业合作，共同推
动东西方文化交流、经贸发展，再度续写
丝绸之路的辉煌。”钟志生说。

2014 年 12 月，景德镇迈开了实质性的
第一步。是年，景德镇市代表团赴斯里兰
卡、泰国、柬埔寨三国进行友好访问，并
分别与马塔拉市、南邦府、磅清扬省签订
了建立友好城市关系意向书。

如今，景德镇加快了融入“一带一
路”建设的步伐。钟志生介绍说，景德镇
一方面建设“名坊园”，为名作坊、名艺人
提供更好的发展环境，保护和传承手工制
瓷技艺；另一方面大力实施老街区、老厂
区、老窑址“三老”保护项目，把老厂房
改造成陶瓷文化产业园。

同时，景德镇还借助国际陶瓷博览会
平台，与“一带一路”沿线十几个国家的
产瓷城市建立了友好城市关系，加强陶瓷
文化交流。

2015年7月，景德镇百余件精美陶瓷作
品亮相意大利米兰世博会“中国陶瓷文化
周”，通过米兰世博之门，进一步加速融入

“一带一路”建设。

金字招牌，创新升级

陶瓷是景德镇的世界名片，千年窑火
不断，积淀了厚重的产业优势，如今又该
如何发展？

3月 5日，国务院总理李克强作政府工
作报告时说，“鼓励企业开展个性化定制、
柔性化生产，培育精益求精的工匠精神，
增品种、提品质、创品牌”。钟志生认为，

大众审美时代的到来，特别是个性化定制
消费需求的到来，以及“互联网+”等新兴
业态的快速发展，为陶瓷产品、陶瓷企业、陶
瓷产业提供了广阔的市场空间。“我们要抢
抓机遇，保护、放大、用好‘景德镇’这个金字
招牌，大力发展手工制瓷和高技术陶瓷，提
高日用陶瓷、艺术陶瓷附加值，促进陶瓷产
业高端化、品牌化、国际化，打造‘陶瓷产业
升级版’。”钟志生说。

除了以陶瓷作为立市产业，景德镇还确
立了“航空是新兴产业、汽车是重要产业、旅
游是希望产业”的“3+1”产业体系。

美丽中国，绿色崛起

江西被视为美丽中国的“样板”，景德
镇也一直在探索自己的绿色崛起之路。

李克强总理作政府工作报告时指出，
“推动绿色发展取得新突破”，“加快传统制

造业绿色改造”。钟志生表示，企业需要树
立绿色生产观。政府要引导企业丰富生态
产品供给，加强生态工业产品和生态生活用
品的开发、设计和生产，做好资源的回收利
用工作，降低资源的流失率，促进资源的合
理利用；引导企业不断加大环保投入，切实
减少生产经营过程中污染物的产生和排放，
大力发展无污染、安全、优质的绿色产品。

同时，政府要树立绿色政绩观。钟志
生说，要将绿色意识转化到理念上，贯穿
到要求上，体现到路径上，落实到实践
中。既重“显绩”，又重“潜绩”，加大考
核体系中的生态指标权重，用“绿色指挥
棒”引导各地走绿色崛起之路。

社会的绿色消费观也至关重要。“生态
保护是一项全民事业。我们要大力倡导低
碳生活、绿色消费，增强公民的生态消费意
识，让全社会都树立绿色的消费观念。”钟志
生说。

如果城市也有性别之分，那么瓷
都景德镇就宛若一位温婉的女子。千
年不断的窑火，赋予了她柔美的身姿
和极富神韵的气质，让世界各地的人
们对她向往不已。工匠八方来，器成
天下走。一直以来，江西省景德镇市
都是一座开放、包容的城市。这一独
特的风格使陶瓷行业在这里取得了长
足发展，更造就了景德镇如今“景
漂”遍地、“老外”扎堆的独特景象。

千百年前已名扬四海的景德镇，
在今天如何寻找更大的发展舞台，构
建千年瓷都的“筑梦空间”？本报记
者专访了全国人大代表、景德镇市委
书记钟志生。
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2015年景德镇陶瓷博览会上，钟志生 （左二） 正在观看外国参展
商陶艺表演。 程少艾摄

钟志生代表钟志生代表

我是 2013 年开始担任全
国 政 协 委 员 的 。 每 年 的 提
案 ， 可 以 说 都 是 “ 一 次 提
案，全年准备”。每次坐在驻
地的房间里，看着自己准备
的提案建议，一张张熟悉的
脸庞浮现在眼前……

那一次，我去呼和浩特
市金河镇章盖营村养牛户牛
双柱的家庭牧场考察，当时
牛双柱的奶牛养殖事业正在

“起飞”阶段，他的家庭牧场
规模也不断扩大。但在和我交谈的时候，牛双柱诉说了他
的烦恼：成本压力大，贷款难。

牛双柱跟我说，养奶牛要在每年9月份一个月储备全年
的青贮，一次需要花费很多钱，自己的钱不够。找银行贷
款需要抵押，但奶牛是活物不能抵押，土地是集体的也不
能抵押。当地信用社办理的惠农贷款，额度小，手续繁，
拿到一部分借款的时候，青贮的季节已过，白忙活一场。
每到9月为这个事，自己愁得头发都白了。

对牛双柱牧场考察后不久，在我的倡导下，伊利集团
成立了担保公司，专门为牧场、经销商融资提供担保，解
决牧场的资金问题。经过担保公司与银行的审批，短短 20
天的时间，牛双柱就申请到了44万元贷款，顺利完成了当
年的青贮储备。但我的思考却没有停止，一个牛双柱的问
题解决了，全国更多的牛双柱怎么办？

那一年，我对农业普惠金融做了很多深入调查，发现
依托农业产业链开展普惠金融，的确能有效弥补传统金融
机构服务模式因信息不对称而无法放手支持中小微企业的
问题。因此，我提出了发展“产业链普惠金融”的提案。
后来，国家出台的一系列大力推进普惠金融的政策中，也
把产业链的作用纳入了其中。

好的提案和建议不仅仅是想出来的，更是“跑”出来
的、“谈”出来的。为履行政协委员的职责，多为老百姓做
实事，我力争多往企业基层、农村走，主动发现老百姓关
注的热点、行业发展的重点、解决问题的难点，然后通过
与业内人士、专家的交流形成解决办法和建议，有的写成
了提案在两会上提交，也有的通过政协双周会提交或转交
有关部门。

几年来，通过考察、交流、思考，我撰写提交过关于
乳业产业升级的提案、加强农村留守儿童安全教育的提
案、激发实验室创新作用的提案。调研中，每次大家称我
为“潘委员”的时候，我就更加感到肩上为国家发展、为
老百姓做实事的责任。在十八届五中全会和中央经济工作
会议上，中央提出了“创新、协调、绿色、开放、共享”
五大发展理念和“供给侧结构性改革”，这是具有前瞻性、
整体性、统领性的战略思维。对于战略的具体落实，我会
在“接地气”的调研中，问出好提案，跑出好提案。

（作者为全国政协委员、伊利集团董事长）
（本报记者 徐蕾整理）
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3月 5日，第十二届全国人民代表大会第四次会议在北京人民大会堂开幕。图为代表们在认真听取政府
工作报告。 徐 讯摄

聚精会神
听报告

“你看这折叠草帽，我带到全国两会
上，给三沙旅游做做宣传。”全国人大代
表、三沙市委书记、市长肖杰拿着一顶印
着三沙 LOGO 的蓝边草帽向记者介绍。他
说，如果三沙旅游发展好了，就可大力助
推渔民“洗脚上岸”发展特色经济，实现
转产转业。

特色经济怎么发展？如何让三沙的天
更美、海更蓝，让渔民的腰包更鼓？全国
两会前夕，肖杰行程上万海里，开展了6次
海上调研活动，为撰写两会建议掌握了第
一手翔实的材料。

通过调研，肖杰发现了三沙民生发展
中的短板，现场办公，部署了“加快推进
永兴1000吨海水淡化厂建设”“为其他有居
民的岛礁配备40－100吨海水淡化设备的双
机组”、“为有居民的岛礁装备40－150千瓦

的发电双机组”等措施，并为撰写两会建
议奠定了基础。

“今年两会，我准备了 3 份建议，都是
希望国家支持三沙发展特色经济的。比
如，希望国家支持建设三沙市成品油保税
库，给予流动保税的优惠政策，降低南海
资源开发和维权成本，为产业发展提供保
障，还希望国家支持三沙市开展船舶登记
创新试点等。”肖杰表示。

当选全国人大代表4年来，肖杰共提出
了 18 条建议，都得到了国家有关部委的回
复，大力推动了三沙的发展。去年全国两
会上，肖杰建议修改立法法草案，赋予三
沙地方立法权。这一建议被采纳。今年1月
14 日，三沙市一届人大七次会议审议了

《三沙市居民服务管理办法 （草案）》。目
前，三沙市第一部地方性法规编制颁布在
即，法治维权迈出坚实一步。

对此，肖杰表示：“只有深入调研，才
能‘上接天线，下接地气’，履好职，尽好
责。”

2015年 8月，全国人大代表，海南省三沙市委书记、市长肖杰带着
生态环境保护专题调研组在银屿调研。 吴亚铁摄

上万海里调研行
只为三沙更美好

新华社记者 赵叶苹 许 晟

2015 年
12 月，肖杰
率三沙精气
神调研组在
三沙综合执
法 1 号 船 上
调研。
吴亚铁摄

肖杰代表：


